



## Presentación

---

El presente número responde a una doble necesidad editorial. Por un lado, dar continuidad al proyecto histórico de Revista Némesis, impulsando el pensamiento crítico y la investigación con orientación emancipatoria. Y por el otro, aunque no menos importante, promover la producción científica de calidad en temáticas relevantes y contingentes en los tiempos actuales. Con este doble objetivo en nuestro horizonte, el equipo editorial trabajó durante el año 2021 enfrentándose a imprevistos y dificultades propias del contexto actual caracterizado por turbulencias socioeconómicas, sanitarias y ecológicas. En este sentido, la labor editorial no fue ajena a las coyunturas políticas derivadas de los diferentes momentos de tensión, sino que las hizo suyas, incorporando en el presente número artículos y ensayos cuyo objeto fuese abordar alguna de estas turbulencias en mayor o menor medida.

De esta manera, el número que presentamos es reflejo de este escenario atravesado por grandes conflictividades a las que investigadores y diversos actores sociales hacen frente. Así, ya sea planteando las problemáticas o proponiendo soluciones, los manuscritos del Número XVIII encaran las conflictividades fundamentales de nuestros tiempos: desigualdades de clase, etnia y género; la emergencia de la crisis socio-sanitaria derivada del COVID 19; y el abordaje de la crisis ecológica planetaria. Pero no se quedan en la mera denuncia, como veremos, van más allá, planteando cursos de acción, horizontes de posibilidad y nuevos marcos interpretativos. He aquí la relevancia científica y social de este número: la constante innovación teórica y metodológica para abordar –y superar– los problemas actuales que nos aquejan.

Cinco manuscritos componen el número XVIII, a continuación, sintetizamos sus problemáticas y principales propuestas.

En *“Rearticulación social, espacio y creatividad en la periferia urbana-popular de Santiago de Chile”* Cristián Mundaca nos propone una mirada histórica y comprensiva del movimiento de pobladores en Chile, aludiendo a uno de sus repertorios de acción tal vez menos estudiado, pero con un potencial creativo y performativo sin parangón en contextos de desigualdad social: los carnavales callejeros en tanto actos que dan continuidad a la identidad y organización política de los pobladores.

En el segundo manuscrito titulado *“Igualdad de género en el feminismo islámico y occidental: Hiyab como elemento de empoderamiento”* atravesamos la desigualdad social para toparnos con la desigualdad de género. Allí Catalina Guzmán y Vanessa Huenupi nos proponen que ya no es posible asumir si más que el Hiyab (Velo) es un símbolo de dominación masculina, por el contrario, atendiendo al feminismo islámico, inclusive este puede ser un símbolo de integración y estatus igualitario. Pero van más allá, el Hiyab también es usado para hacer frente a la colonización occidental del pensamiento, reivindicando así la autonomía y especificidad de las categorías de pensamiento islámicas.

Ya en un ámbito más de la política, Diego Jiménez en su manuscrito *“La intervención desde la Interseccionalidad: Una respuesta ante fenómenos sociales múltiples”* nos alerta sobre los vicios del trabajo social, profesión con fama de posicionarse junto al dominado, pero que, al orientarse desde la acción estatal, inevitablemente reproduce sus lógicas de dominación. Ante este escenario, el autor propone repensar la intervención social a partir de la interseccionalidad, la multifocalidad y la interdisciplinariedad, todo ello en un intento de abordar problemáticas sociales complejas.

Siguiendo con el ámbito de la política, en *“La Defensoría de la Naturaleza en una Constitución Ecológica”* Ezio Costa y Sofía Rivera afrontan un problema de vital importancia en la época actual: la necesidad de contar con mecanismos institucionales sólidos para prevenir el desastre ecológico venidero. Pero no sólo eso, también desarrollan principios jurídicos y normativos para concretar la Defensoría de la Naturales como institución autónoma en la nueva constitución chilena en curso.

Finalmente, Jorge Horbath nos devuelve al desafío más acuciante de nuestra coyuntura socio-política actual: la pandemia global de COVID-19. En el artículo titulado *“Propagación inicial de la pandemia covid 19 entre la población indígena”*. Allí el autor nos da luces y claves sobre la propagación del virus en la población indígena de México, evidenciando que es en los municipios con alto porcentaje de población indígena donde mayormente se observa contagio y mortalidad por COVID-19.

Esperamos que el número XVIII sea sólo un preámbulo de futuros esfuerzos editoriales encaminados en los lineamientos que hemos trazado. Consideramos fundamental dar vida al pensamiento crítico y emancipatorio en tanto brújula política, pero ello no puede suponer sacrificar el abordaje de los desafíos actuales, ni su estrecha relación con la evidencia empírica disponible. De esta doble consideración, confiamos, emergen nuevos mundos.

Cristóbal Ortiz e Iván Ojeda

Directores Revista Némesis